

# 二条城北だより



令和7年度10月号  
京都市立二条城北小学校  
校長 嶋本 千人  
TEL:075-841-8684

## 月を愛てる

9月2日(火)は5年生6年生とともに青少年科学センターに行きました。6年生は科学実験教室へ、5年生は展示学習とプラネタリウムを見に行きました。夏の夜空に輝く星を確かめながら京都市内でもこんな星空を見られたらいいなと考えていました。その日以来毎日帰宅するときに空を眺めるようになりました。9月8日(月)には、2022年11月8日以来、約3年ぶりに皆既月食が見られました。今回は9月7日の夕方に昇った満月が、8日の日付が変わる深夜から未明にかけての天体现象となりましたが、赤銅色(しゃくどういろ)に輝く月を楽しんだ人もいたのではないでしょうか。そして2025年の中秋の名月は10月6日です。「中秋の名月」とは、旧暦の8月15日の夜に見える月のことを表しています。月は季節にかかわらずいつでも見られるのに、秋の月は他の季節より美しいといわれるのですがどうしてなのでしょうか。それは秋の空気と月の適度な高さが関係しているといわれています。秋の空気は、水分量が春や夏に比べて少なく乾燥しています。そのため、澄んだ空気が月をくっきりと夜空に映し出してくれます。また、月は冬に近づくほど空の高い位置を通り、夏は低い位置を通ります。春は地上の埃などで月本来の明るさが霞んでしまうこともあるそうです。なかなか忙しくて空を眺めている時間などないという人もいるかもしれませんのが、天気がよければぜひ名月を家族で眺めもらえたらしいです。



さて、令和7年度も半分が過ぎました。後半の半年をどのように過ごしていくべきでしょうか。本校では今年度より毎月児童朝会を始めました。児童会本部役員の高学年を中心に各委員会からの活動報告や連絡など二条城北小学校をさらによりよい学校にしようという思いをもって取組を進めてくれています。10月には子どもたちが楽しみにしている運動会もあります。児童会本部役員が中心となり各学級から集めたキーワードを使ってスローガンの作成を行っています。みんなで考えたスローガンのもと、どんな運動会になるのか今から私自身もとても楽しみにしています。



また、毎月「みんながしあわせになるために」というテーマで5月は「学校のきまり」、6月は「ふわふわことば」、7月は「がんばりを振り返る」、9月は「多文化共生」といったように、各月に学級で話し合ってほしいことを投げかけ、子ども達が学級で話し合ったことを校長室横の掲示板に張り出しています。「校長先生うちのクラスでこんな意見がでたよ」「この意見は僕の意見なんだよ」といった言葉をよく聞かせてもらっています。教職員一同子ども達の願いが実現できる学校づくりを今後も進めていきたいと思います。

校長 嶋本 千人

## 10月の行事予定

日	曜	学校行事	・ 保健行事	・ P T A他	学び	
1	水	読み聞かせ	花背山の家宿泊学習5年		○	
2	木	校内研修のため給食終了後完全下校(6-3を除く)				
3	金			SC	○	
4	土					
5	日					
6	月	全校集会①	委員会活動⑥	ALT	○	
7	火			SSW	○	
8	水	読み聞かせ		ICT	○	
9	木					
10	金	再検尿	運動会係活動⑥(1~5年5時間授業)	銀行振替	SC	○
11	土					
12	日	区民運動会				
13	月	スポーツの日				
14	火	わくわく WORK LAND 5年		ALT・SSW	○	
15	水	運動会全校練習①②			○	
16	木			ALT		
17	金	運動会前日準備⑥(1~5年完全下校)		SC	■	
18	土	運動会(給食なし・12:30下校予定)				
19	日					
20	月	運動会代休日				
21	火			SSW	○	
22	水	読み聞かせ		ICT	○	
23	木	運動会予備日				
24	金	教職員研修のため5校時終了後完全下校		SC	■	
25	土					
26	日					
27	月	クラブ活動⑥	視力検査1年		○	
28	火		視力検査2年	SSW	○	
29	水	読み聞かせ	遠足1年	視力検査3年	ALT	○
30	木	ラグビー体験5年③④		歯科検診 わかたけ学級1.4.5年	ALT	
31	金	遠足2年			SC	○
<b>11月の主な行事予定</b>						
4	火	全校集会①				
6	木	育成合同運動会				
		校内研究のため給食終了後完全下校				
7	金	モノづくりの殿堂工房学習4年				
12	水	校内研究のため給食終了後完全下校				
14	金	就学時健康診断のため給食終了後完全下校				
21	金	学習発表会				
26	水	薬物乱用防止教室6年				

# 学校のできごと～8・9月

残暑と言うにはあまりに厳しい暑さの中で始まった2学期でした。目前に控えている花背山の宿泊学習や運動会に向けた取組。慌ただしいこんなときだからこそひとつひとつを丁寧に、そして安全に。そのために大切なことはやはり「つながり」でした。何度も話し合い、確かめ合い、ひとつひとつの行事が無事に行えることに感謝しながら進めています。行事の多い2学期です。引き続き保護者の皆様や地域の皆様のお力を借りながら、そして何より私達教職員も「つながり」を大切にしながら、子ども達に寄り添い、日々の取組と向き合っていきたいと考えています。

## 仲間とのつながり

### ～全校集会～

今年度より二条城北小学校では、毎月全校集会を開いています。児童会本部が司会を務め、子ども達の力で進められていくこの集会が、仲間同士の繋がりを生んでいると感じます。

集会では各委員会から全校に連絡したいことを伝えたり、児童会本部が毎月の「児童会目標」を発信したりします。4月は慣れない様子の子ども達でしたが、今では堂々と集会を進められるようになりました。また、5、6年生の話をしっかりと聞けるようになった1～4年生の成長も嬉しく思っています。「いつか自分もあんな風になりたい。」と憧れることで、これからも二条城北小学校のよい伝統が受け継いでいかれることでしょう。

集会の最後には、校長先生からは毎月人権にかかわるお話をしてもらい、数名の子ども達に考えたことを発表してもらっています。全校の前で自分の考えを発表するのはとても勇気のいることだと思いますが、どの子も言葉を選びながら丁寧に発表してくれます。学級ではそのテーマに合わせた話し合い活動をしています。仲間との対話を大切に、みんなが「学校をよりよくするためにできる行動」を考えることで、それが二条城北小学校を創り上げる主体者となってほしいと思います。

## 世界とのつながり

### ～人権参観・懇談会～

9月1日に人権参観・懇談会を行いました。例年もう少し遅い時期に実施していましたが、今回夏休み明けに行うことで、子ども達が夏休みに取り組んだ自由研究や作品も見ていただけたと思います。

今年度は「外国人教育」をテーマに授業を行いました。保護者の皆様に二条城北小学校の人権の取組について知つていただく機会を得られたことを嬉しく思います。お忙しい中ご来校いただき、ありがとうございました。

この機会にぜひ、ご家庭でも、みんなが「自分らしさ」を大切にできる世の中にするためにできることを考え、ご家族でお話ししていただけると幸いです。



## 自然とのつながり

### ～5年花背山の宿泊学習～

5年生が花背山の宿泊学習に行ってきました。出発前の雨の影響を心配しましたが、多少のプログラムの変更だけですみ、3日間を無事に終えることができました。

慣れない野外での生活に、最初はなかなか思うようにいかないこともあります。しかし、仲間同士で支え合い、励まし合い、みんなで乗り越えようとする姿が見られました。

人は決して1人では生きていけません。半年後には最高学年として学校のリーダーになる子ども達が、今回の宿泊学習を通して、人とのつながりの大切さやありがたさを感じ、これから的生活で生かしてくれることを期待しています。

学校ではペア学年の3年生が、サプライズでお出迎えの準備をしてくれました。大きな「おかえり」の文字に、想像した山の家の様子の絵がたくさん。翌日登校した5年生に喜んでもらうことができました。



## 人と人とのつながり

### ～様々な学びを通して～

5、6年生が科学センター学習に出かけました。普段学校ではできない体験や実験に、子ども達は興味津々でした。

3年生は外国語活動の時間を使って、教職員に英語で「好きなこと(もの)」を聞いて回りました。緊張しながらも一生懸命に質問し、答えてもらうとほっとしたような笑顔を見せてくださいました。

2年生は生活科で動くおもちゃ作りに取り組んでいます。風やゴムの力でどうしたら思う動きになるか試行錯誤し、工夫しながら作っています。完成したおもちゃは、1年生に紹介して遊んでもらう予定です。

令和7年度も前半が終わり、後半が始まります。これまでに学んだことや体験したことを、次の学びにつないでいく時期になります。それぞれが自分の想いをもって表現し、伝えていくように、学習を進めていきたいと思います。

